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الأهدافُ: ضَبْطُ آخِر الفِعْلِ المُضَارِعِ، تصريفُ الفعلِ المُضَارِعِ مَعَ الضَّمَائِرِ، تحويلُ المُضَارِعِ المرفوعِ مِنَ المُفْرَدِ إلى المُثنَّى فَالجَمْعِ، تأليف جُملٍ  يُوظَّفُ فيها المُضارِعُ المبنيّ والمَنصوب، إعرابُ المُضارعِ.
ا-اِسْتَخْرِجْ مِنَ النّصِّ الآتي الفِعْلَ المُضَارِعَ المَنْصُوبَ واِمْلإِ الجَدْوَلَ التَّالي: (علامتان)
· قالَتِ الشَّجَرَةُ الصَّغيرة: "أريدُ أَنْ أَطِيرَ كَالْفَراشَةِ وَالْعُصْفُورِ". أَجابَتْها الشَّجَرَةُ الْكَبِيرَة: "هُما خُلِقا كَيْ يطيرا، وَأَنْتِ خُلِقْتِ لِتَرْسُخَ جُدُورُكِ فِي الْأَرْضِ، وَإِنْ تَشَبَّثْتِ بِالْجُذورِ فَلَنْ تَقْوى الْعَاصِفَةُ عَلَيْكِ، هكذا تُنَفِّذينَ ما تَأْمُرُكِ بِهِ الْحَياة».
	حَرْفُ النَّصْبِ
	المُضَارِعَ المَنْصُوبِ
	عَلامَةُ نَصْبِهِ

	أَنْ
	أَطِيرَ
	الفتحة الظّاهرة.

	كَيْ
	يطيرا
	حذف النّون لأنّه مِنَ الأفعالِ الخمسة.

	لِـ
	تَرْسُخَ
	الفتحة الظّاهرة.

	لَنْ
	تَقْوى
	الفتحة المقدّرة على الألف للتّعذّر.



· ٢- أ: حَوِّلْ مِنَ المُفْرَدِ إلى المُثنَّى . (علامة)
· " أَنْتِ خُلِقْتِ لِتَرْسُخَ جُدُورُكِ فِي الْأَرْضِ ".  
· المُثنَّى: أنْتُمَا خُلِقْتُما لتَرْسخا جُذُورِكُما فِي الْأَرْضِ. 
  ب: حَوِّلْ مِنَ المُفْرَدِ إلى َالجَمْعِ. (علامة)
· "الأمُّ الصّالِحَةُ تخافُ على ولَدِها".
· الجَمْع: الأُمَّهاتُ الصّالحاتُ يَخَفْنَ على أولادِهِنَّ.
٣- أَلِّفْ جُمْلَةً تَتَضَمَّنُ فِعْلًا مُضارِعًا مَبْنِيًّا. (نصف علامة)                      
· إجابة حرّة مثلًا: أَلَا تَجْلِسَنَّ قربي.
٤- صَرِّفِ الجُمْلَةَ التّالِيَةَ فِي المُضَارِعِ المَرْفُوعِ مَعَ الضَّمائِرِ التَّاليَةِ: (علامتان)
" هو يَسْتَريحُ مُطْمَئنًّا".
هي: تَسْتَريحُ مطمئنّةً.                            أَنْتُمَا: تَسْتَرِيحانِ مطمئنّيْنِ/ مطمَئنّتيْنِ.
أنْتُنَّ: تَسترِحْنَ مطمئنّاتٍ.                         هُمْ: يَسْتَرِيحونَ مُطمئنّينَ.
٥- اضْبطْ أواخِرَ الأفْعالِ المُضَارِعةِ بالحَرَكَةِ المُناسبةِ وَضَعِ الحَرَكةَ المُقَدَّرَةَ ضِمْنَ دائرَة. (علامة واحدة)                      
-لَمَّا حَانَ فَصْلُ الرَّبِيعِ، هَرَعَ الفلاحُ إلى بَسَاتِينِهِ يَجْنِيُ غَلَّتَهُ وَيَجْمَعُها لِمَوسِمِ الصَّيْفِ، يَرْعَىَ أَرْضَهُ بِجُهُودِهِ وَيُكَرِّسُ فِيهَا وِجْدَانَهُ وَقُوَّتَهُ.
٦- أَلِّفْ جُمْلَةً تَتَضَمَّنُ حَرْفَ النَّصْبِ "إِذَنْ" قَبْلَ المُضَارِعَ. (نصف علامة)
·  إجابة حرّة مثلًا: أُحِبُّ العِلْمَ، إِذَنْ أتابِعَ دراستي.
٧- أعرِبْ ما وُضِعَ تحتَهُ خطٌّ. (علامتان)
- لَنْ أَبْقى وَحِيدًا: أن: حرف نصب ونفي واستقبال ينصب الفعل المضارع.
يَبقى: فعل مضارع معرب منصوب بِـ"لن" وعلامة نصبه الفتحة المقدّرة على الألف للتّعذّر. وفاعله ضمير مستتر فيه وجوبًا تقديره "أنا".

- أَلَا تَرْفَعَنَّ صَوْتَكَ: فعل مضارع مبنيّ على الفتحة لاتّصاله بنون التّوكيد. ونون التّوكيد لا محلّ لها من الإعراب.
- يُحسِنانِ إلى الفُقَراءِ: فعل مضارع معرب مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النّون لأنّه مِن الأفعال الخمسة، والألف ضمير متّصل مبنيّ في محلّ رفع فاعل.
يَجِبُ أَنْ تَزوري المريضَ: أن: حرف نصب ومصدر واستقبال ينصب الفعل المضارع.
تَزوري: فعل مضارع معرب منصوب بِـ"أن" وعلامة نصبه حذف النّون لأنّه من الأفعال الخمسة. وياء المخاطبة ضمير متّصل مبنيّ في محل رفع فاعل.








